
 

９月第１例会（ユースリーダーのミッション協議）

日時：９月１９日（土）午後６時３０分～ 

場所：日本キリスト教団 西那須野教会 

今年度の東日本区理事は、“ユースエンパワメントをＹ

ＭＣＡと共にを”スローガンに掲げておられます。２０

２４年３月例会において、ユースリーダーとの懇談会を

開催しました。その中で、リーダーより、那須地域で活

動についての提案をいただきました。そのこと受けて、

ワイズとして何ができるかを考える会を開催します。 

 

司会 村田 榮 副会長

開会点鐘・挨拶          会長 田村 修也 

ワイズソング斉唱 

ワイズの信条の斉唱 

聖書朗読・祈祷             司会者 

ゲスト・ビジター紹介          会長 

自己紹介 

食前祈祷             原田 明子 メン 

会食 食事の準備は、西那須野教会の古川さん、高久さ

んに準備をいただきました感謝します。又、ワイズは１

品持ち寄りました。 
 
ユースリーダーのミッション協議 
 

質疑応答 

報告事項 ＹＭＣＡ・ワイズ 

ＹＭＣＡの歌 

閉会挨拶・点鐘          会長 田村 修也 

 

会費 メン・メネット １，０００円  ゲストは無料 

今月の聖句 ヨハネによる福音書１７：２１ 

父よ、あなたがわたしの内におられ、わたしがあなたの

内にいるように、すべての人を一つにしてください。彼

らもわたしたちの内にいるようにしてください。…後略

… 

那須ワイズメンズク

那須クラブ会長 主題 

ユースと共にミッションを 
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９ 月報 

連絡先：那須ＹＭＣＡ 〒320-0041 宇都宮市松原 2-7-42 （とちぎＹＭＣＡ内） TEL 028-624-2546  FAX 028-624-2489 

１０月例会（アジア学院の収穫感謝祭に参加） 
日時：１０月１２日（土）１３日（日）午前９時～ 
場所：アジア学院 
北東部大会（予定） 
日時：９月２８日（土） 
場所：福島で開催 

８月例会データー（出席率：０％） 

 台風の影響により中止 
在籍者 ７名 

 

９月 Happy Birthday 
ありません 

 

 
 

クラブ役員 
会 長 ：田 村 修 也 
副会長 ：村 田  榮・ 
書 記 ：藤 生  強 
会 計 ：村 田  榮・鈴 木 保 江 
担当主事：塩 澤 達 俊 
ブリテン：田 村 修 也・村 田  榮 

２０２４～２０２５年度 主題 
国際会長：(ＩＰ)  A・シャナヴァスカーン（インド） 

「より良い世界のために、共に」 

アジア太平洋地域会長：(ＡＰ） ジョウン・ウォン（香港） 

「大きなインパクトを起こそう」 

東日本区理事：（ＲＤ） 山田 公平（宇都宮） 

｢ワイズの方向性を見極める」 

北東部長： 大久保 知宏（宇都宮） 

「戦略２０３２を意識して」 

 



巻 頭 言 
塩澤 達俊 

「那須ＹＭＣＡ設立と那須ワイズの思い出」 

那須ＹＭＣＡの設立は思い出深いです（特に、らい予防法廃止の最大の功労者の国際医療福祉大学初代学長

の大谷藤郎先生ご講演を強く覚えております）。当時私はＹＭＣＡイースト（後の宇都宮東ブランチ）の担当

者で、芳賀総主事（当時）のもと《とちぎＹＭＣＡ創立２５周年事業》として那須ブランチと宇都宮東ブラン

チを地区ＹＭＣＡ化するタスクをいただき、藤生強さん（当時那須担当）とそれぞれの地でブランチ化に取り

組んでいたからです。 

那須ＹＭＣＡと宇都宮東ＹＭＣＡと、１年に２つもＹＭＣＡ（ブランチ）が開設されるとは今考えると快挙

でした。 

特に、それぞれのＹＭＣＡブランチに新しい維持会員が１００名に以上もお集まりいただきましたことには

隔世の感が大です。その後の那須ＹＭＣＡでのアクションも活発で、北タイスタディーツアーやボランティア

スクールの県北展開、地球探検隊などなどが展開されました。 

たくさんの維持会員の方々の集まりと、その後の活発なアクションという快挙に、那須ワイズの皆さんのお

力が大であったことは言うまでもなく、いまでも皆さまには感謝仕切りです。 

これからも、かつてのブランチ開設運動について懐かしがるばかりではなく、いまの時代といまのとちぎＹ

ＭＣＡに合わせた仕方で、ＹＭＣＡ運動の再興と再現を試みたいと思っております。 

何ができるかはこれからになりますが、その機運を盛り上げて参りますので、ぜひ那須ワイズの皆さま、お知

恵とお力をよろしくお願い申し上げます！ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

８月例会は、台風の影響で中止となった 



８月例会（納涼例会）報告 
日時：２０２４年８月３１日（土）正午 

場所：原田明子ワイズ宅 

台風の影響で急遽中止 

 

９月第２例会（役員会）報告 

日時：８月２３日（金）午後４時３０分から 

場所：田村会長宅 

出席者：田村、村田各メン、田村、村田メネット 

協議事項 

１．７月例会について（反省） 

 リーダーの参加がなく、リーダーとのつながりを

模索する必要を感じた。 

２．８月納涼例会について 

 ８月３１日（土）正午より原田メン宅で行うこと

を承認。食事は、各自１品持ち寄りとソーメンパテ

ィーを行う。古川勢子さんを講師に迎えて、西那須

野における子ども食堂についてお話を聞き、支援に

ついて考える。ゲストに多くのユースリーダーを迎

えたい。 

講師謝礼は、３，０００円、子ども食堂に１０，０

００円の寄付を行う。 

３．９月例会について 

９月例会を、９月１９日（木）午後６時３０分より、

西那須野教会にて行う。ユースリーをお招きして、

「今年度の目玉である、ユースリーダーアクション」

を行う。食事の準備は、西那須野教会の古川さんと

高久さんにお願いをして、メンバーは、１品持ち寄

りとする。 

３．東日本区サポートファンドについて 

 各クラブの流れを見ながら考えることにした。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

４．チャリティーランへの寄付金について 

 ９月１日に行われるチャリティーランに、那須ク

ラブとして、１０，０００円の寄付金をする。また、

シイタケ昆布の販売を行う。 

５．１０月第２例会（役員会）について 

 ９月２４日（金）午後４時３０分より田村会長宅

で行う。内容は、１０月例会・１１月例会について

の打合せ。 

６．その他 

 シイタケ昆布をアジア学院の収穫感謝祭に間に合

うように仕入れる。 

 

三島開拓地での孤児教育事業―本郷定次郎の生涯―（11） 

会長 田村 修也 

 子爵は穏健にして荘重なる辨を以て悼情を述べて

曰く、本郷君已殪る、彼の救養せる園児の飢渇に迫

りつつあるもの幾十名、未亡人に、い遺孤にまた見

らるる所の如し、今後良心あるもの、至情あるもの、

信仰あるもの、愛する満場の兄姉卿等の為すべき務

を果たして天意にこたえよ暁星園の縁故者として特

にこれを望み且つこの葬儀に対する兄姉の深厚なる

情誼を鳴謝すと、三島子爵の演説終れり（以下略） 

 東京港区旧青山墓地（青山霊園）の西隅に「暁星

園児之墓」、右横側に「我は途なり真なり命なり」と

刻まれている。裏側には「明治三十二年五月十八日

永眠、建之三十年記念」とあり個人の名は記されて

いない。なお定次郎の夫妻の墓は、松戸市八柱霊園

にある。 

   横浜孤児院と角倉嵯峨子 

 本郷亡き後暁星園を存続させたのは、角倉嵯峨子

で、発足したばかりの横浜基督教夫人矯正会会長の

職にあった。一九二〇年代には横浜バプテスト伝道

館で伝道活動をしていた、角倉賀道（すみくらよし

みち）（一八五七～一九二七）は実業家で愛光舎牧場

主として牛乳業界の一改革をなした人である。一方

バプテスト教会執事として山室軍平や神近市子らの

援助もしていた。一九〇三年角倉賀道の渡米留学の

ため嵯峨子は横浜孤児院院長の職を辞すことになっ

たが、一八〇三年（明治三二）五月二十日横浜孤児

院を創設して暁星園児を引受け孤児救育事業の継続

に努力した。生江孝之の「日本基督社会事業史」の

記述によると、 

 暁星園は氏の逝去後、生前の夫妻と親交のあった

角倉嵯峨子氏によって継がれ、横浜孤児院と改称さ

れた。其の後渡辺タマ氏専務理事となり基督教主義

を離れたが、事業は次第に拡張され、我が国現在の

育児院最大のものとなった。とある。この横浜孤児

院は昭和十六年に南区三春台に移転して「三春園」

と改称された。戦後横浜市立となり、「横浜市御井春

学園」の名で経営されている。（山野光雄「福祉社会

の開拓者たち」）。 



 横浜孤児院発足当時の状況は、田代国次郎「横浜

孤児院の史的研究」に詳細に述べられているので、

その中から新聞報道を紹介する。 

 暁星園の処分、同園長本郷氏死去に付協議に於て

左の如く処分することを取決めたるよし。 

 一円主死亡に付き暁星園（東京横浜の売炭部とも）

を解散すること。 

 二解散後孤児一同は岡山孤児院に入院せしむるこ

と。但し岡山孤児院長石井十次君の承諾を得ること。 

 三財産はすべて売却し負債を償うこと。但し余財

ある時は岡山孤児院及び将来横浜孤児救済費に寄付

すること。 

 四本郷定次郎氏遺族の扶助のため義捐金を募集す

ること。 

（明治三十五年五月二十日付け「横浜貿易新聞」） 

故本郷定次郎氏の暁星園の処分に付ては既に記載せ

しが其後模様変り、故本郷氏が折角是れ迄経営した

る暁星園及び売炭部を解散して一空に付するは如何

にも情に於ても忍び難く、且つ当港分園の孤児等も

此まま留まり居らんことを望むもの多きを以て後園

は一切横浜矯風会長角倉嵯峨子女史に委託すること

になり、同女史も、奮て前跣を追って進まんと決心

したりと言うふ。 （「横浜貿易新聞」明治三十二年

五月二十一日付）       （以下次号へ） 

 

西那須野幼稚園だより 

学校法人 西那須野学園    

西那須野幼稚園   

園長・理事長 福本 光夫 

「おなまえ かいて 

 

あしに おなまえかいて、ママ 

くろいゆせいの マーカーペンで 

ぬれても にじまず 

ねつでも とけない 

インクでね 

 

あしに おなまえかいて、ママ 

ふといせんで はっきりね 

ママ おとくいの はなもじにして 

そしたら ねるまえ 

ママのじをみて おちつけるでしょ 

 

あしに おなまえかいて、ママ 

きょうだいたちの あしにもね 

そしたらみんな いっしょでしょ 

そしたらみんな あたしたち 

ママのこだってわかってもらえる 

 

あしに おなまえかいて、ママ 

ママのあしにも 

ママとパパの おなまえかいて 

そしたらみんな あたしたち 

かぞくだったって おもいだしてもらえる 

 

あしに おなまえかいて、ママ 

すうじはぜったい かかないで 

うまれたひや じゅうしょなんて いい 

あたしはばんごうになりたくない 

あたし かずじゃない おなまえがあるの 

 

あしに おなまえかいて、ママ 

ばくだんが うちに おちてきて 

たてものがくずれいて からだじゅう ほねがくだ

けても 

あたしたちのこと あしがしょうげんしてくれる 

にげばなんて どこにもなかったって」 

  (ゼイナ・アッサーム 現代詩手帖 2024,5*1) 

 冒頭の文は「現代詩手帳 2025年 5月号」からの

引用です。パレスチナ保健省によると「昨年１０月

以来のイスラエル軍とイスラム組織ハマスの戦闘で、

パレスチナ側の死者数が４万人を超えたと発表しま

した。そのうち１万６０００人以上が子ども(朝日デ

ジタル ９月３日)」とのことです。 

 ガザだけでなく、ウクライナ、ミャンマーなどの

いくつかの国でも戦闘が行われています。心が痛み

ます。平和な世界になることを願っています。 

 さて、ここ１０年位前から、子ども達が幼児教育

から小学校教育にスムーズに移行できる架け橋とい

うことで、幼のアプローチ・プログラム、小のスタ

ートプログラムということが言われています。最近

はこの地区においても取り組みが試行されています。

幼児教育と小学校教育の溝は、イギリスやニュージ

ーランドにおいても課題の1つになっています。 

 夏に参加した研修で講師の1人である京都大学教

授・脳科学者の明和政子さんの「ヒトの脳と心の育

ち」という講演から、子ども達や保護者の皆様に関

係ある教育の ICT(Information and Communication 

Technology)化について紹介します。 

 明和先生によると、北欧で20年くらい前に子ども

の教育のICT化を積極的に進めた結果、①学力低下、

②興味・関心の意欲が低下、 

③目が悪くなったという結果が出たのでＩＣＴ化の

推進を止めたそうです。また、北欧でそのような結

果が出ていますのに、どうして日本でＩＣＴ化を始

めるのかわかりません。１８歳位までスマホを持た

せない方が良いとのことでした。 



 数年前、日本では降って湧いたスクールギガ構想

によって、瞬く間に学校では、各自が端末を持って

勉強をしています。その前までは、アクティブ・ラ

ーニング(*2)が言われていました。学校現場の大変

さは、想像に難くないでしょう。 

 私は小学校でのアクティブ・ラーニングはとても

大切な学びと考えます。それは、幼児期の集団での

遊びと、共通の考え方があるからです。今の幼保の

欠け橋を架け橋にする基礎になり得るのに残念です。

経済界の要請かどうかわかりませんが、北欧の研究

結果も検証することなく、国が子ども達に同じ道を

歩ませようとすることに危惧を覚えます。 

 そうなってくると幼稚園での保育の重要性に心が

引き締まる思いになりました。 

註1 「ガザでは自分や子どもが殺されても身元がわ

かるよう、子の名前をその足に書くことにした親も

いる。－2023.10.22 の CNN 報道(現代詩手帖.2024

年 5月号38P) 

註 2 AI による概要 

 アクティブ・ラーニングとは、学習者が能動的に参

加する授業や学習法の総称で、従来の教員による一

方的な講義形式とは異なり、生徒が自ら考え、学ぶ

ことを重視した教育法です。 

 アクティブ・ラーニングでは、グループディスカッ

ションやディベート、グループワークなどを通して、

生徒が調査や発見をしながら課題の解決に取り組み

ます。これにより、認知的、倫理的、社会的能力、

教養、知識、経験などの能力を育成することが目的

とされています。 

 

聖園那須老人ホームたより 

社会福祉法人 イースタービレッジ 

那須聖園老人ホーム 

施設長 薄井 高宏 

 残暑もようやくおさまり、秋の実りに顔をほころ

ばせる今日この頃、皆様におかれましては、いかが

お過ごしでしょうか。 

 ６月からはじまりました個人契約入所ですが、幸

いにもご好評をいただき、入所される方も増えて参

りました。施設定員内で空きベッドを利用できる制

度ですので、入所をご希望の方は、もう少し空きが

ありますので、お早目のご相談をお勧めします。 

 昨今の物価高や米不足の影響でどこも施設運営が

大変厳しい状況です。そんな中、人件費を上げるよ

うな施策により、更に施設運営が苦しい状況になっ

てきました。介護保険の改正は基本３年ごとにあり

ますが、養護老人ホームの根拠法令である老人福祉

法の改正は順次となりますので、基本的な単価は約

１０年間変わっていませんでした。その間の、消費

税の施設負担分すら上がらず、数年前にようやく消

費税８％の負担基準の引き上げを受ける事ができる

ようになりました。つまり、入ってくるお金は約１

０年変わっていないのに、消費税増税分は施設が負

担、物価燃料費の高騰も施設負担で、収入を上げる

ために入所者を増やす事は定員が決まっており不可

能な上、各市町では入所者を増やす予算は組んでく

れない等、自助努力では、どうにもならないのが現

状です。 

 大変苦しい現状ですが、入所者の安全と安心の為、

運営にも力を入れていきたいと思います。どうか皆

様からもご理解いただけますようお願い致します。 

 

新しい施設に建替わるにあたり 

 聖園那須老人ホームでは、新しく個人契約入所を

開始したいと思います。この制度は、生活にお困り

の方々に住宅を供給する観点からのサービスで、措

置入所で必要な条件や入所判定委員会の意見、市町

の決定がなくても施設と入所を希望する方との契約

で入所できるサービスです。契約にもいくつか条件

や料金の違い、サービスにも違いがありますので、

ご興味のある方は、下記連絡先までお問い合わせく

ださい。 

 また、新築にあたり、ご寄付も募っておりますの

で併せてご連絡ください。 

タオル寄付のお願い 

  聖園那須老人ホームでは、入所者の方々が生活

する中で、様々な場面で使い切りの布（タオル）を

使用しています。つきましては、皆様には、タオル

の寄付をこれまで同様お願いできれば幸いです。 

・新品、未使用、使用後は問いません。 

 ・ハンドタオル、フェイスタオル、バスタオル、

タオルケット等大きさも問いません。 

 ・御年賀やご挨拶で頂いた物、未開封、開封後等

問いません。 

 ・切断や洗濯、消毒はこちらで行います。 

 

ＹＭＣＡだより 

《チャリティーラン１９年で初！台風中止！》 

「９月１日（日）に開催を予定しておりました第１

９回とちぎＹＭＣＡインターナショナル・チャリテ

ィーランは非常に大型の台風１０号の接近が予測さ

れており、みなさまの安全を考慮いたしました結果、

やむなく中止とさせて頂きます。」とちぎＹＭＣＡ

では８月２７日夜の実行委員会による中止判断をホ

ームページ掲載いたしました。 

今回の超大型台風は速度が遅く到来次期に気をも



みましたが、正確な気象情報が早めに得られるよう

になった今日では危険回避意識が社会的に高まる現

代でもあり最善の判断だったと思います。 

「おはよう

ございます。

９時１５分

現在。現地

で対応しま

したが、来

場なれる方

はいません

でした。」

これはスタッフ宛の菅井宏益：トーマスリーダーか

らのメールです。当日の朝、万が一参加のかたの来

場に備えて待機をしていましたが、早めの周知が奏

して第１９回のチャリティーランは大きな混乱はな

く中止で幕を閉じました。 

参加費などによるご寄付は返金せずにお預かりし、

例年通りの発達の課題や障がいをお持ちのこどもさ

んたちのプログラムに用いらせていただきます。ま

た、代替プログラムを１月１９日（日）にトライ東

で実施する予定です。 

次年度第２０回とちぎＹＭＣＡチャリティーランも

よろしくお願いいたします。 

 

ユースリーダーのつぶやき 

 

 

 

 

お休みします 

 

編集後記 

８月の例会は、台風の影響でお休みになりましたの

で、ニッコウキスゲとラベンダーのお花を配置して

みました。 

１.名前（リーダー名）２.学校名３.出身地４.ＹＭＣＡ

に入ったきっかけは？５.思い出に残った活動とその理

由は？６.今後の進路は？７.ＹＭＣＡに一言 


